

潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第 287 号
平成 19 年 9 月

電話 052-671-4831
ファックス 052-671-4856

E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

〒456-
0034 名古屋市熱田区伝馬 1 -10-11



盆画：小島とよ子

無畏施

菩薩勇氣を弘め
自信と

惱のいる者の
不安や恐怖を
取り除き

無理難題とは

やる気で
強い心

安心で
怖畏のない心

慈悲の心で
おれながら
ひいひいといつ
もして

無畏といひば

『シンガーラへの教え』①

「ジッガ」一やといづ、五世紀頃の大
仏教学者がおられます。意訳して「仏
音」「真鶴」などとも呼ばれます。中イ
ンド、マカダ国(マカダ)の「ジッガ」ヤー付近の
人で、バラモン出身ですが、仏教に帰
依し、広く經典に精通し、弁舌に巧み
で、伝道に努め、四三〇年頃スワラン
カ(セイロン)に渡り、全^ヒ藏(仏教
聖典)のほととじて、ペーリ語の注釈
書を作ることで傳業を成し遂げた方で
あります。スワランカ(セイロン)で
は、彼の学徳をたたえて、弥勒菩薩の
再来しあがめおられたのです。

その「ジッガ」一サが、『シンガーラ
への教え』として經典の注釈に「家長
がなむねばならぬ行為であつて、しか
もこの經典のつかひ説かれていらないも
のは、何もない。この經典は家長の戒
律と謂われる。それ故にこの經典を聞
いて、教えられたとおりに実行するな
れば、繁末のみが期待せられ、裏返は

あります。事実、現在においても、南仏仏教の方々は、「」の『シンガーハへの教えを、世俗人のための実生活の指針を述べたものとして、とても重んぜられていました。しかし、現代にも通じる仏教道德として、我々大乗仏教者も、「」の經典に学びべきもとが多いのではないかと思われます。「」の一部（中村元訳）を紹介します。

鉢と衣とをとり、行乞のため王舍城に入られた。
そこで世尊は資産者のアシンガーラが早く起床し、王舍城を出で、(郊外に至り、沐浴して)衣を淨め、髪を淨めて、(口掌し)東方・南方・西方・北方・下方・上方の各方角を礼拝しているのを見られた。そして資産者のアシンガーラを見て、「どのように問われた。

「萬歳よ、父がなくなつたしに遺言しました。」
前はわのむりの方角を押すべしである」と。いづれにわたくしは父の遺言を尊び、敬い、重んじ、奉じて、早速起床して、王金城を出で、郊外に至り、沐浴して、衣を淨め、髪を

淨のて《口傳》、東方・《圓方》・西方・北方・下方・上方の六たれの方角を礼拝するのである。

「資産者のやよ。立派な律におひては、六つの方角を」のよりなしかたで礼拝してはだつた。」

〔（一）〕立派な人間の禮にまつた。〔（二）〕立派な人間の禮にまつた。

よつたしかたで六つの方角を礼拝すべしであるか、そのままでわだべし」といふお教へべたやておせ。」

「やせ、資産者のやよ。聞か。よく注意せよ。わたしが語してあがよ。」
〔（三）〕尊仰。かししまつまつた」といつて、資産者の立派な人間の禮にまつた。〔（四）〕由尊は次のよりに説かれた。

（母略）

資産者のやよ。立派な弟子は六つの方角をまつゆる禮のであるいかべもである。

東方は父母であるといふべからず

（五）圓方は父母の體であるといふべからずである。圓方は妻であるといふべからずである。

（六）週刊は妻類に相続せらる。

（七）北辺は友人・朋輩であると知るべきである。下方は奴僕・傭人であると知るべきである。上方は修行者・バツシングたがりあるといふべきである。

実に次の五つのしかたによつて、予は東方と相続する父母に對して奉仕すべきである。一〔（一）〕われは両親に養われたから、かれに養おう。(二) かれらのために為すべからうをしてや。〔（三）〕家系を存続しよう。〔（4）〕財産相続をしよう。〔（5）〕祖靈に對して適切な時々に供物を捧げよう。

（以下は次回）

この経典は、物語として記された方が面白とのべ。俗な信仰をしてこのシンガーリー、それを頭から相続するのではなく、上手によつて深い信仰に教え導いていく。梵天の姿が、彷彿としてほのぼのとします。

今回は、東方だけの紹介ですが、親

かりの財産を守り、養られた親や先祖には奉仕し大事にまつた。予に対しても禮讃をむつて、教育をし、結婚をめぐらし、わが子は相続を引き継ぐものが親の責任であると説かれていたなどと思いまや。これがありますよ。

甘露 かろの

「いや！」そうくなつたが、かつての日本人はおいしい飲み物を飲んだときは、いの「甘露」を形容詞（ところのよつは感動詞）として用いたものだ。要するに「いまい！」である。

梵語ではアーバタ。「天酒」とも「不死」とも訳される。要するに不老不死の靈液。これが中国に伝わり甘露と訳された。

甘露は、世界の中央に飛びえる須弥山の頂上から降つてくる甘味な靈液で、これを飲めば苦惱が去り、長寿を得、死者をも復活させれ」とができたとそれでいた。それがやがて、仏法のたゞえになり、涅槃の世界は「甘露門」と呼ばれるようになる。涅槃の世界は甘露

を飲んだひとと回じよつて心身の平安を得られるとこその意味のためだ。

日本では一般に、甘く味のわいた食べ物を指すよつになり、小魚を甘く煮た「甘露煮」、砂糖水を煮て冷ました「甘露水」ところづけに用いられたよつになつた。現在でも「カソロあぬ」ところづけ子名が健在。

〔『仏教のじゆせ』早わかり事典〕



▼稚児募集中

重ねての御願いです。来る10月28日(日)の位牌堂落慶法要での「お稚兒」を募集中です。

お知りの方々にも、お誘いいただけますと有難いです。その節は申込み用紙を、必要数(請求

下さい。お願い申します。

▼最晩回向

八月一六日、岐阜県多治見市、埼玉県熊谷市で、四〇・九度を記録

し、七四年ぶりに、日本での最高気温が更新されました。これまでには山形市の四〇・八度だったとか。名古屋でも大変な暑さで、当方の飼い犬は暑さに弱く、グロッキ状態です。一方、猫の方はとい

うと、暑い部屋でも、涼しげ顔で寝ねるまえ。犬と猫では気温の感じ方が、ずいぶん違つよつですか。

▼秋彼岸施餓鬼会

◎期日 9月23日(日)
◎時間 1時30分～2時30分

お捕りで、どうぞ御参り下さい。
◆宿題をセツクツクや

法師蟬 沐魚